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Ольга ХРАБРЫХ

■■ Елена■Папанова■подели-
лась■воспоминаниями■о■зна-
менитом■папе,■своем■дет-
стве■и■рассказала■о■работе■
с■Валерией■Гай■Германикой.

ЯБЛОКИ НА СНЕГУ
5 августа 1987 года не стало 

любимого многими советско
го актера Анатолия Папанова. 
И несмотря на то, что прошла 
уже целая жизнь, его дочь Еле
на, актриса, до сих пор не мо
жет без слез слушать песню 
«Яблоки на снегу». Ведь эта 
композиция ассоциируется 
у нее с последней поездкой на 
дачу в компании отца.

Стоял ноябрь. Вся семья 
смотрела программу «Время», 
в которой предупредили о на
двигающемся снегопаде. А на 
даче у Папановых как раз вы
дался урожай яблок, который 
еще не успели собрать. «Они 

же померзнут»,  воскликнул 
Анатолий Дмитриевич и вме
сте с Еленой отправился 
в сад. Снег меж тем 
уже начинал хло
пьями опус каться 
на землю, а яблоки 
падали к ногам от
ца и дочери. Ябло
ки на снегу…

 Я на даче, но 
яблок у нас ма
ло, потому что 
в  этом году все 
повымерзло, не
которые ябло
ни  сухие и ста
рые  пришлось 
л и к в и д и р о 
вать,  рассказа
ла Елена Папа
нова «СВ».  Тем 
не менее папа 
очень любил 
приезжать на 
дачу, гулял, хо
дил в лес. Прав

да, он никогда не занимался 
огородом. А эта песня до сих 
пор трогает душу.

- Как обычно проводите 
день памяти отца?

 Папы нет 37 лет. И поэтому 
все его знакомые уже ушли. 
Никого не осталось. А в этот 
раз мы по традиции сходим 
на кладбище и помянем его 
дома.

хрАНИт пИСьмА 
пОКЛОННИКОв
- Достаточно ли в России 

проводят мероприятий, 
посвященных сохранению 
памяти об Анатолии Па-

панове?
 На Спиридоновке 
есть мемориальная 
доска, посвященная 
папе. 

Я играю моно
спектакль вос

поминаний 

об отце, который называется 
«Вспоминая прошлое с на
деждой на будущее». Часто он 
проходит в библиотеках, пото
му что камерный. В основном 
приходят люди пожилого воз
раста, поскольку сейчас мо
лодежь не смотрит советских 
фильмов и не знает актеров 
того времени.

Не забывает его и театр Са
тиры. Когда в 2022 году со дня 
рождения папы исполнилось 
сто лет, там прошел прекрас
ный вечер. Поэтому я считаю, 
что он не забыт и памятных 
мероприятий достаточно.

- Храните его письма и ве-
щи?

 У меня есть одно пись
мо, и, конечно, я его храню. 
Осенью 2023 года вышло 
второе издание книги «Ана
толий Папанов: так хочется 
пожить. Воспоминания об от
це». И это  письмо там тоже 

есть. Я храню все, что связано 
с родителями.

- В СМИ писали о случае, 
когда на съемках «Холодного 
лета 53-го» он провел целый 
день, раздавая автографы. 
Чтобы увидеть его, даже 
приплывали на лодках из 
соседних деревень. А были 
ли сумасшедшие фанаты?

 Когда он выходил из театра, 
его постоянно ждали зрители. 
Я особенно не следила за ними. 
А теперь, перебирая старые ве
щи, нашла две сумки писем от 
поклонников. Правда, еще не 
читала, но все сохранила.

- Какой вашей работой 
в кино или в театре Ана-
толий Папанов бы особен-
но гордился?

 Не знаю. Папато своими 
работами не гордился. Ему 
ничего не нравилось.

Дочь великого актера:

■■ Конкуренция■в■мире■театра■
и■кино -■высокая.

- Следите за тем, что сейчас 
происходит в театре Ермоловой? 
Многие до сих пор помнят гром-
кую историю, когда Олег Меньши-
ков уволил актеров, служивших 
в коллективе годами. И вас в том 
числе…

- меня же восстановили потом, 
я могла работать. но я ушла отту-
да сама. сейчас немного жалею, 
потому что хотелось бы работать 
в театре. но дело не в этом.

- На спектакли коллег ходите? 
Может быть, могли бы что-то осо-
бо отметить?

- Хожу. я посмотрела замечатель-
ный моноспектакль Виктора сухо-
рукова «счастливые дни», где он 
рассказывает о своей жизни. и мне 
он очень понравился.

- Вашей крестной мамой в кино 
вы называете Валерию Гай Гер-
манику. Наблюдаете за ее твор-
чеством, снимаетесь в новых ра-
ботах?

- работала у нее в нескольких 
проектах, например, в сериале 

«краткий курс счастливой жизни», 
в фильме «Да и да» сыграла чи-
новницу, в короткометражке «про-
метей».

когда я окончила школу и училась 
в институте, я много снималась. Это 
были 1976 - 1977 годы. а потом се-
мья, дети… я очень много отказы-
валась. конечно, это неправильно.

Это не та профессия, где можно 
отказываться от работы и думать, 
что от тебя ничего не уйдет. Это 
не так. люди меняются, конкурен-
ция большая, появляются другие 
артистки. и у меня наступил боль-
шой перерыв в съемках.

а потом Валерия утверждает меня 
на одну из главных ролей в сериале 
«Школа». и после этого моя карьера 
пошла в гору. поэтому я действи-
тельно считаю, что она моя крестная 
мама в кино.

- Какие работы выйдут в бли-
жайшее время?

- снялась в сериале «бала-
бол». наверное, он выйдет осенью. 
а что касается планов, когда гово-
ришь о них, то ничего не сбывает-
ся. мы, артисты, суеверные в этом 
смысле люди.

■■ Долгие■годы■никто■из■ее■сверстни-
ков■не■знал,■что■она■дочь■звезды.

- В альманахе «Мужчина и женщина» 
Владимира Котта сыграли учительницу, 
которая помогает девочке подружиться 
с одноклассником. Были ли учителя, ко-
торые действительно помогали? И как 
вам вообще работалось в этой картине?

- замечательный режиссер. Хорошая 
команда, прекрасно работалось.

я училась в двух школах. В одной - с пер-
вого по седьмой класс, в другой - с вось-
мого по одиннадцатый. и я до сих пор 
помню свою первую учительницу лидию 
сергеевну. очень красивая была женщи-
на, добрая. у меня сохранились фотогра-
фии с ней и с классом.

В другой школе у меня была замеча-
тельная учительница по русскому языку, 
мария павловна брехман. я очень любила 
литературу и даже сейчас помню стихи, 
которые читала у нее на уроке.

недавно на даче у одной нашей одно-
классницы встречались со своей класс-
ной руководительницей и учительницей 
математики раисой петровной ермолае-
вой. она уже старенькая, но приходит на 
наши встречи.

я не знаю, от чего это зависит, возмож-
но, от времени. но у моих детей нет таких 
встреч выпускников. Да и школьное время 
для них пролетело незаметно. Для меня 
же это большой и хороший отрезок моей 
жизни.

- А отец когда-нибудь ходил на роди-
тельские собрания? Наверное, учителя 
хотели бы его увидеть!

- с первого по седьмой класс я жила 
с бабушкой и дедушкой. но не потому, 
что меня бросили родители.

просто сначала все жили в одной ма-
ленькой комнатке: бабушка, дедушка, 
мама, папа и я. а когда мне было годи-
ка три, маме с папой дали общежитие 
в театре сатиры. они тогда были неиз-
вестными  актерами. мама хотела взять 
меня с собой, но куда ребенка в обще-
житие… и бабушка оставила меня себе 
на пятнадцать лет.

а когда дедушке дали однокомнатную 
квартиру, я стала жить с родителями.

когда училась в школе, никто не знал, 
кто мой отец. но едва вышел фильм «Жи-
вые и мертвые», все стали говорить: «Это 
та девочка, чей папа сыграл серпилина 
в «Живых и мертвых».

но папа никогда не ходил на собрания, 
его никогда не вызывали в школу. Да 
я училась и вела себя хорошо.

■■ Артистка■часто■наведы-
вается■в■соседнюю■страну.

- Связывало ли его что-
то с Беларусью?

- мама была полькой. Жи-
ли они в западной белару-

си, под брестом. наверное, со 
своим спектаклем поеду в не-
большой город под минском.
- А сами часто приезжаете 

туда?

- В этом году отдыхала в санато-
рии под гомелем. раньше снима- 
лась на «беларусьфильме». когда де-
лали детский фильм «три веселые 
смены», я три месяца прожила в си-
неокой.

тогда в москве был тотальный де-
фицит продуктов, а в беларуси можно 
было купить мясо, какую-то молочную 
продукцию. и помню, что когда приез-
жала со съемок, то все время что-то 
тащила.

семейный альбомЖила с бабуШкой  
и ДеДуШкой

ПРоФессИЯ

от ролей отказЫВатЬся нелЬзя

ВПеЧаТленИЯ

В синеокую - за мясом и молоЧкой
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Екатерина ЧЕСНОКОВА/РИА Новости

Елена и сейчас активно 
снимается в кино.

К сожалению, такие вечера 
были большой редкостью.

в шКОЛЕ НЕ зНАЛИ,  
чтО мОй ОтЕц - пАпАНОв


